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识别准确度超肉眼千倍
作为开始最早、 发展最快

的人工智能技术之一，人脸识
别技术从上世纪 60 年代起就
已经起步， 并取得了许多突
破。 最初，人脸识别靠的是识
别面部关键点，被形象地概括
成“大圆（面部）+ 小圆（瞳孔）
+ 三角（鼻子）+ 椭圆（嘴）”模
式。 现在，人脸识别技术可以
在人脸上捕捉到 3 万多个特
征点， 识别双胞胎也不在话
下； 不仅可以识别静态图像，
行走甚至跑跳的动态图像也
能识别； 即使周边光线昏暗，
人脸识别也能很好地完成任
务。 业内人士指出，评价人脸
识别技术的成熟度，可从误识
率、通过率、识别速度、活体识
别度和隐私性五个指标考察。
肉眼的误识率是千分之一，而
人脸识别的误识率可以低至
百万分之一。

“刷脸”应用场景越来越多
7月 13 日， 山东省威海市

公安局官方微博 @ 威海警方在
线发布微博称，在部署张学友演
唱会安保执勤时，体育场西侧智
能感知警务系统报警发现一名
网上追逃人员，警方随即将其抓
获。 这已是今年来，警方第八次
在张学友演唱会前后控制违法
人员，真正的幕后功臣则是警方
使用的人脸识别系统。“具有非
配合性、非接触性等优点的人脸
识别技术在多种生物识别技术
中脱颖而出， 逐渐获得广泛应
用，已在维护社会治安、保障公
共安全、维护交通秩序、提高工
作效率和经济效益等方面起到
巨大的作用。 ”南京大学社会学
系教授陈云松说。

“刷脸” 解锁的新款手机，
机场高铁的智能闸机， 小区写
字楼的智能门禁， 网约车软件
的安全认证，“一键美颜” 的自

拍软件……除了安防和金融，
人脸识别应用的场景越来越
多，用户基础也越来越广。 据了
解， 目前已有超 1 亿用户使用
过支付宝的人脸识别登录功
能，其中 60 岁以上老人多达百
万，年龄最大的已有 109岁。

隐私“盾牌”功能亟待提升
去年央视“3·15”晚会上，

主持人在现场通过一名观众晒
在微博上的自拍照， 成功通过
了某手机应用的安全验证，引
发了大众对人脸识别的担忧。
密码泄露了，可以换密码；手机
号泄露了，可以换号码；但是如
果人脸信息被泄露了，谁愿意
为此整容换脸呢？

“旷视在采集到照片后，会
对照片脱敏处理。 即使在传输
过程中被窃取， 黑客也无法还
原出照片。”谢忆楠介绍，人脸识
别技术的进步， 也体现在活体
检测防攻击能力的提升上。 比

如， 利用红外结构光成像的亚表
面活体检测技术， 可以根据物体
亚表面散射性的不同，将照片、视
频、 硅胶面具等跟真人有效区分
开来。

“刷脸技术的成熟， 让我们
真正进入了一个‘弱隐私’时代。
必须加强有效的监督措施进行
引导和约束。政府应通过建立准
入制度、评估制度等手段，尽快
设定人脸识别技术的各类标准
和公民隐私的保护标准。相关行
业及企业也应当积极担负起社
会责任， 进一步规范行业标准，
自觉维护所采集、储存的公民隐
私数据安全。 ”陈云松说。

“刷脸”办事靠谱吗？

7月初， 人力资源和社会保障部宣布
全面取消领取社会保险待遇资格集中认
证， 推广基于互联网的生物特征识别认证
等服务渠道。 此前，已有广东、广西、浙江、
山东等地开始运用人脸识别技术进行社保
认证。 前瞻产业研究院数据显示， 预计到
2021年，中国人脸识别行业市场规模将达
到 51亿元。用指纹解锁手机、登录账号、付
钱买单，已经是不少人习以为常的动作。也
许在不久的将来， 人们将像按指纹一样熟
练地“刷脸”。“刷脸”如何让生活更便捷，又
如何保护用户的财产安全和信息安全？ 吉林科普微窗科普中国

更多精彩尽在：

7 月 25 日晚， 全国地方商
会论坛在长春举行。 省委副书
记、省长景俊海主持论坛，与全
国地方商会的嘉宾畅叙友谊，
共话合作，共谋发展。

景俊海首先代表省委、省
政府， 向各位嘉宾前来参加第
三届全球吉商大会表示欢迎。
他指出，多年来，川商、秦商、冀
商等地方商会， 在深化区域合
作、 服务地方发展等方面作出
了重要贡献。 当前，国家实施新

一轮东北振兴战略的政策机
遇、 地处东北亚地理几何中心
的开放机遇、 实体经济蓬勃发
展的产业机遇相互叠加， 吉林
正处在大有可为的历史机遇
期。 我们正大力实施传统产业
改造提升工程、 优势产业发展
提速工程、 新增长点培育提高
工程和服务业转型提质工程，
开展全方位对口合作、 多层次
战略合作、紧密型专业合作、前
瞻性共建合作、 开放性国际合

作，完善区域协调发展格局，加
快新旧动能转换， 推动高质量
发展。 这展现了吉林全面振兴
的广阔前景， 为吉林与各地商
会和企业合作创造了良好条
件。

随后，吉商联合会主席、深
圳海王集团股份有限公司董事
长张思民，四川川商总会会长、
新希望集团董事长刘永好等 12
位地方商会及企业负责人先后
发言， 表示对吉林振兴发展充

满信心， 表达投资吉林的强烈
意愿。 秦商联合会会长刘阿津
发表成立全国地方商会联盟倡
议，各商会负责人共同签署《长
春宣言 -2018》。

景俊海祝贺全国地方商会
联盟成立。 他说，希望全国地方
商会联盟进一步发挥桥梁纽带
作用，支持吉林振兴发展。 希望
各商会积极宣传推介吉林，组织
会员企业加强与吉林各领域合
作，走进吉林、投资吉林、创业吉

林。 我们将一如既往支持企业
家、鼓励创业者、善待投资者，深
入推进“放管服”改革和“只跑一
次”改革，提供优质服务，降低营
商成本，全力打造重商、亲商、近
商、安商、富商环境。

省委常委、 常务副省长吴
靖平，副省长朱天舒，长春市市
长刘长龙， 省政府秘书长彭永
林，省直有关部门和各市（州）
负责同志参加活动。

/吉林日报记者 黄鹭

7 月 25 日晚， 省委书记巴
音朝鲁，省委副书记、省长景俊
海在长春会见了出席第三届全
球吉商大会的嘉宾代表。

巴音朝鲁代表省委、 省人
大常委会、 省政府、 省政协和
全省 2700 万父老乡亲欢迎各
位嘉宾到来，感谢大家给予吉
林振兴发展的关注和支持。 他
说， 长期以来， 广大吉商凭着

一股四海纵横的闯劲、 敢想敢
干的冲劲和百折不回的韧劲，
逐渐发展成为我国商界舞台上
迅速崛起的后起之秀。 吉商是
吉林人民的骄傲， 是推动吉林
振兴发展的主力军。 两年来，
各地吉商饱含乡情、 心向故
土，情系吉林、宣传吉林、投资
吉林、 回报吉林， 为吉林新一
轮振兴发展作出了重要贡献。

当前， 吉林正按照高质量发展
要求，以数字吉林、智能制造
等为转型升级的新引擎， 深度
谋划、全面推动吉林老工业基
地加快新旧动能转换，努力走
出振兴发展新路。 新时代新起
点， 希望大家积极投身吉林建
设、始终聚焦创新创造、坚定
推动实业发展、 热忱回报家乡
父老，争做责任吉商、实业吉

商、 创新吉商， 在家乡这片热
土上开创新的事业版图。 我们
会一如既往地牢固树立亲商、
安商、富商理念，竭诚为广大
吉商提供最优的营商环境、最
好的服务保障，让每一位吉商
都能在吉林安心投资，实现更
好发展。

吉商联合会主席、 深圳海
王集团股份有限公司董事长张

思民代表与会嘉宾表示， 当前
吉林环境良好、优势突出、潜力
巨大、商机无限，将积极促进更
多企业、产业、项目落位吉林，
为家乡作出新的更大的贡献。

省领导高广滨、张安顺、王
君正、李景浩、朱天舒，省政府
秘书长彭永林等参加会见。

/吉林日报记者 曹梦南

共享家乡发展机遇 助力吉林全面振兴
巴音朝鲁景俊海会见出席吉商大会嘉宾代表

全国地方商会论坛在长举行
携手共赢打造新时代合作发展新平台
汇聚全国商会资源助力吉林全面振兴

景俊海主持并讲话

如果你今天驾车经过人民广
场，有没有发现，一块交通指示标
志格外明亮，居然会主动发光。

没错， 这是长春交警 7 月
23 日晚间投入使用的一种新型

交通标志。 这种交通标志在夜
间或低能见度的恶劣天气条件
时，可以自动开启发光模式，过
往车辆驾驶员能够远距离清晰
识别， 不再需要借助车辆灯光

照射。 这种交通标志在长春尚
属首次应用。

主动发光交通标志， 能够
全天候满足各种道路使用者的
信息视认需求， 相较于传统的

交通标志可以有效提升视认距
离， 为车辆驾驶员提供更为充
足的安全操作时间， 解决了夜
间、雨天、雾霾等低能见度环境
传统交通标志无法识别的问

题。 同时可以有效杜绝车辆远
光灯的使用危害， 避免因驾驶
员在低能见度下由于视认距离
不足而引发的交通事故。

/记者 王春胜 报道

主动发光标志亮相人民广场 夜间开车更安全


